importations est utilisée pour produire des biens qui sont ensuite exportés. Comme nous l'avons mentionné, la part des importations dans les biens exportés reflète l'intégration internationale d'un secteur d'activité donné et la situation du Canada en tant que petite économie ouverte. Si les exportations canadiennes renferment un pourcentage relativement élevé d'intrants importés, alors l'importance des exportations, suggérée par le rapport élevé entre les exportations et le PIB du Canada, pourrait être exagérée par rapport à l'importance qu'elles ont dans d'autres pays qui comptent moins sur les importations<sup>19</sup>. On a constaté que les entreprises de fabrication du Canada recourent effectivement davantage à des intrants importés que les entreprises de fabrication de France, d'Allemagne, du Japon, du Royaume-Uni et des États-Unis<sup>20</sup>. Toutefois, si l'on tenait compte du contenu d'importation, le rapport entre les exportations de marchandises et le PIB, qui était de 33 % en 1995, chuterait à 28 % environ, ce qui tout de même appréciable.

## Ce que le Canada importe et de quelle provenance

Comme dans le cas des exportations, les importations canadiennes proviennent surtout des États-Unis (67 % en 1995), mais les importations affichent une diversification géographique un peu plus grande (figure 11). La part des importations canadiennes en provenance des États-Unis est à la hausse depuis 1992, mettant un terme aux réductions de cette part enregistrées durant les cinq années précédentes (figure 12)<sup>21</sup>. La part de nos importations venant du Japon est à la baisse depuis 1992; auparavant, elle était stable (environ 7 %). En 1995, la part du Japon s'élevait à 5 %. La part des importations canadiennes en provenance de l'UE a également chuté au début des années 90; elle s'est stabilisée en 1993 et a remonté en 1995<sup>22</sup>. La part des importations canadiennes venant de l'ensemble des autres pays a été remarquablement stable (près de 18 %) jusqu'à maintenant au cours des

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup>Signalons que, même si le rapport entre les exportations et le PIB du Canada est le plus élevé parmi les pays du G-7, de petits pays européens ont des rapports plus élevés que celui du Canada. Par exemple, en 1994, le rapport entre nos exportations de biens et de services et notre PIB s'élevait à 33 %, celui de la Suède, à 37 %, celui de la Norvège, à 43 %, et celui de la Finlande, à 35 %. Source : Fonds monétaire international, *Statistiques financières internationales : annuaire, 1995*.

<sup>&</sup>lt;sup>20</sup>J. McCormack, op. cit., p. 15.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup>Cependant, en 1995, la part des États-Unis dans les importations canadiennes a connu un léger recul.

 $<sup>^{22}</sup>$ En tenant compte de l'effet qu'a eu l'adhésion de nouveaux membres en 1995 (voir la note n° 16), le taux de croissance des importations canadiennes venant de l'UE se situait à 15 % en 1995 et la part de l'UE dans nos importations était de 9 %.